

Tema 11: La pérdida del Arca del pacto

I. Texto base

Amós 5:4

Pero así dice Jehová a la casa de Israel: Buscadme, y viviréis.

II. Texto de desarrollo

1 Samuel 3:1-4

El joven Samuel ministraba a Jehová en presencia de Elí; y la palabra de Jehová escaseaba en aquellos días; no había visión con frecuencia. ²Y aconteció un día, que estando Elí acostado en su aposento, cuando sus ojos comenzaban a oscurecerse de modo que no podía ver, ³Samuel estaba durmiendo en el templo de Jehová, donde estaba el arca de Dios; y antes que la lámpara de Dios fuese apagada, ⁴Jehová llamó a Samuel; y él respondió: Heme aquí.

1. Introducción

La pérdida de la presencia de Dios, así como el objeto que garantizaba Su alianza con el hombre, mostró una sintomatología de decadencia espiritual, previo al rompimiento del pacto y el secuestro del arca, por la administración de las cosas santas y el mal manejo del sacerdocio aarónico en las manos de Elí.

En ese tiempo, los hijos de Elí eran sacerdotes ungidos, según la Ley, pero se habían desviado a la impiedad, volviéndose indignos (Hijos de Belial). Esos días se volvieron críticos para la nación de Israel, Dios estaba por dejarlos por un tiempo largo debido a estas inconsistencias sacerdotales y a la incapacidad disciplinaria del sumo sacerdote, que también era el padre de los dos principales sacerdotes impíos, Ofni y Finees. Ofni significa: "pugilista" (golpeador); del egipcio: "renacuajo" y "enmohecido"; mientras que Finees significa "oráculo", "boca de serpiente", y del término egipcio: "Nubio".

Como podemos notar, las motivaciones de Elí al ponerles esos nombres a sus hijos, ya venían distorsionadas; normalmente los hebreos ponían nombres que honraban a Dios, o de acontecimientos memorables, de las maravillas de Dios en su familia.

Como era de esperarse, la Palabra de Jehová escaseaba debido a que el pecado bloqueaba la relación de Dios en Silo, que era el centro espiritual de la nación.

Siempre que Dios va a clausurar una etapa de visitación que, por la mala práctica de los hombres, tiende a fallar, normalmente, se ha preparado otro proyecto con anticipación para que la luz y el plan eterno no se interrumpa, de tal modo, que se entorpece la gestión humana, pero no el plan de Dios.

Empezaba a oscurecer, no solo la relación con Dios en el lugar, Dios se preparaba para quebrar el estado de las cosas, y sustituirlas prontamente, con el administrador adecuado, aunque éste aún, era un adolescente: Samuel.

Samuel viene del hebreo Shemuel que significa "pedido a Dios" o "Dios ha oído". Samuel era el fruto de un milagro en una mujer estéril, por lo tanto, era un enviado de Dios ante la condición pactada con Ana, Dios envió su mejor elemento, conocido desde antes de nacer. Aunque Samuel no había conocido aún a Jehová, de una forma directa y personal, pero se había ganado la confianza del sumo sacerdote al ponerlo a trabajar en el Tabernáculo, haciendo cosas delicadas que, probablemente, nadie de los sacerdotes tibios de aquel tiempo quería realizar.

Su llamamiento fue asesorado por Elí, y comienza una nueva relación de preparación con Samuel, y el quebrantamiento subsiguiente de los sacerdotes no funcionales de la casa de Dios.

1 Samuel 2:1-3

El joven Samuel ministraba a Jehová en presencia de Elí; y la palabra de Jehová escaseaba en aquellos días; no había visión con frecuencia.

El llamamiento de Samuel fue acompañado de la sentencia de Elí y el sistema imperante en el Tabernáculo de Silo.

Esta revelación personal de Dios para Samuel tomó por sorpresa, primeramente, al joven, y luego también a Elí, que, de alguna manera, esperaba alguna acción disciplinaria de Dios.

2. Las causas

- a) Una de las causas era la degeneración moral del sacerdocio, especialmente de los hijos de sumo sacerdote, quienes a parte de profanar los sacrificios, exigiendo la carne cruda, cuando no les era lícito tomarla, amenazaban a los levitas que servían en ese menester.

Además del mal uso de los recursos sacrificiales, estos sacerdotes también tenían relaciones ilícitas con las mujeres que se congregaban por las noches en el santuario.

1 Samuel 2:15-16

Asimismo, antes de quemar la grosura, venía el criado del sacerdote, y decía al que sacrificaba: Da carne que asar para el sacerdote; porque no tomará de ti carne cocida, sino cruda. ¹⁶Y si el hombre le respondía: Quemén la grosura primero, y después toma tanto como quieras; él respondía: No, sino dámela ahora mismo; de otra manera yo la tomaré por la fuerza.

- b) Elí había perdido la solvencia y la autoridad para disciplinar al sacerdocio y, especialmente a sus hijos.
- c) El sumo sacerdote y los profetas de aquel tiempo habían perdido la comunión con Dios porque no había visión manifiesta. Ningún profeta públicamente reconocido que pudiese darles a conocer la voluntad de Dios, aunque el pueblo tenía la Palabra de Jehová en estima.

Como consecuencia de todas estas causales los enemigos de Dios y de su pueblo despertaron y subieron contra Israel con gran éxito, al grado que se llevaron el arca del pacto y el resultado de la batalla causó la muerte de los dos hijos del

sumo sacerdote, la muerte de Elí, y de su nuera. Y como era costumbre de los hebreos dejar señales de las victorias y de las derrotas, al hijo que le nació a la nuera de Elí, que murió en el parto, le llamaron Icabod, que significa "Traspasada ha sido la gloria de Jehová"

3. **Sustitución**

El llamamiento que se hace según el propósito de la gracia divina, es eficaz; será repetido hasta que se cumpla, hasta que se responde al llamado.

Elí se da cuenta que era la voz de Dios la que Samuel había oído, él le instruye acerca de lo que debía decir. Aunque era el principio de una gran desgracia para su familia y para él, por el llamado de Dios que iba dirigido a Samuel, aún así le enseñó a contestar.

De esa manera, el anciano Elí debe hacer lo mejor que pueda para ayudar y mejorar al más joven que surge.

Es importante aprender esta lección ya que detrás de quienes ejercen el ministerio, vienen otros para la sucesión feliz o traumática. La capacidad de instruir a los sucesores debe ser oportuna, de tal manera de poner en la boca de los pequeños, las mejores palabras para su comunicación con Dios, y el aprendizaje para las cosas divinas, enseñarles a ser educados, y a tener esa relación en gran consideración.

En el caso de Elí, el anuncio de la comunicación de Dios a Samuel, automáticamente lo dejó fuera de lugar, y, por supuesto, el contenido del mensaje fue doloroso y traumático, que, de inmediato, se empezó a cumplir, con la invasión del ejército filisteo, al cual no le pudieron hacer frente de ninguna manera, y con la resultante de la batalla del secuestro del arca del pacto, como en el tiempo de Saúl, termina una etapa y comienza otra, siempre hay un recomienzo de Dios en su bendita misericordia.

Conclusión

2 Crónicas 15:22

y salió al encuentro de Asa, y le dijo: Oídme, Asa y todo Judá y Benjamín: Jehová estará con vosotros, si vosotros estuviereis con él; y si le buscareis, será hallado de vosotros; mas si le dejareis, él también os dejará.